

DIRECTOR: Adolfo Febles Mora

Santa Cruz de Tenerife: Capital de la Provincia de Canarias Domingo 12 de Octubre de 1924

ADMINISTRADOR: Octavio Rodríguez de la Vega

De confraternidad hispanoamericana

LA FIESTA DE LA RAZA

Una conmemoración de trascendencia

El 12 de Octubre es la efemérides más gloriosa que se registra en la Historia de España y de las naciones americanas que descubriera a la civilización y al progreso el inmortal Cristóbal Colón

La Raza española

Pudieron, desde hace tres siglos, las naciones extranjeras mirar con desden y a veces con desprecio a la Raza española, por las columnias que la ambición y la envidia forjaron contra ella. Más hoy, a la luz de la crítica histórica, no podrán negar que con la Cruz y la bandera de la patria, España formó la grande, la gloriosa Monarquía española y a la vez modeló el carácter español, superior al espartano, robusto y viril, generoso y noble, austero y grave.

Aplaudo vivamente la feliz iniciativa de la acreditada GACETA DE TENERIFE, de dedicar un número especial a la conmemoración del 12 de Octubre, fecha que para España no debe constituir únicamente el triunfal recuerdo platónico de una de sus mayores glorias, sino el práctico y claro llamamiento a la inmediata adopción de la norma de conducta más ajustada a sus intereses en el presente y en el porvenir: su constante y cada día más íntimo acercamiento espiritual y material a sus nobles hijas las Repúblicas americanas.

España no puede perder el derecho que sostiene con mucho cariño, de ser la Madre de las Repúblicas americanas que hablan su lengua y a las que llevó su sangre, Religión y sabias leyes de Indias, siendo muchos los que nos honramos en descender de mujeres americanas. Los naturales de allí, tampoco pueden ni quieren renegar de su Madre. ¡Viva España y América española!

El día de la Raza

Surge entre nieblas un albor de aurora... La nave hispana por la mar bravía hiende las aguas con su recia proa; una mano invisible es quien la guía. Y aquella gente audaz y soñadora descubre allá en la incierta lejanía, al fijar su mirada escrutadora, el Mundo que un vidente presenta. Triunfó la nave, en la remota orilla se levanta la insignia de Castilla coronada de luz esplendorosa. Y en tierra virgen, en la ruda entraña brotó un rosal y floreció una rosa bañada en sangre: el corazón de España.

Fr. ZACARIAS, O. S. A. Obispo de Vitoria

Adrián GUAL. Tenerife, Septiembre de 1924.

Sebastián RAMOS. Gobernador civil de Canarias. Santa Cruz de Tenerife, Octubre de 1924.

J. HERNANDEZ AMADOR. Laguna de Tenerife, Octubre de 1924.

ELOGIO DE LA AVENTURA

Esta fiesta es una exaltación nacional. Y como lo nacional hispano culmina en la fecha en que las tres carabelas del ensueño echan sus anclas en las tierras nuevas, esta fiesta se celebra el 12 de Octubre, para que todos los años se renueve aquel 12 de Octubre de 1492, el día de la incorporación de lo desconocido a lo conocido, la fecha del nacimiento de América, el remate de un afán iluminado y de un esfuerzo heroico. Pero no es el día 12 de Octubre de 1492—con ser quizá lo más grande del mundo moderno en el sentido de humanismo—lo que celebra España en esta fiesta. Ese día fue, de un lado, una resultancia, y de otro, una norma. Lo que la patria exalta son los esfuerzos productores de ese día y los gloriosos esfuerzos subsiguientes. Lo que la patria exalta es la aventura.

Después, Diego se ha levantado y ha salido de la casa, en busca del padre. En la era lo ha encontrado, presenciando la trilla de la rubia mies. Desde allí, desde la era ha visto Diego revolotear a los vencejos alrededor del campanario nativo, y ha contemplado la vertiginosa huida de los girones de nube, y ha sentido, como un sereno adiós, el toque de visperas. El padre ya esperaba la noticia; se ha puesto cejijunto y ha contraído los labios; después ha abierto los brazos y ha estrechado al hijo contra su pecho. Se ha oído cantar alegre y despreocupadamente a la cigarra; se ha oído el canto de las pajaritas, al romperse bajo los cascos ferrados de las mulas trilladoras. Y Diego ha abandonado su solar. Ya, apenas es un puntito en el horizonte la veleta del campanario.

ha caído de hinojos ante la princesa taumática, y un sacerdote católico ha unido para siempre a la vieja Castilla con la humanidad desconocida. Y hay un cortejo de indios y de negros africanos y de mulatos y de mestizos, y hay una pompa colonial de piedras preciosas, de perlas marinas, de plumas de pavones reales y de fugaces papagallos, y hay un sol glorioso sobre las rosas olorosas y pomposas, sobre los árboles gigantes y sobre el verde húmedo de los bosques virginales. El Rey de España ha bendecido, desde su trono, el casamiento de Don Diego Ruiz de Ayala y ha enviado a éste, con el virreinato, la vena de la orden de Santiago. Y Don Diego ha mandado a su lugar pingüe caudal para la construcción de una nueva iglesia y para un censo perpetuo que dona a la comunidad de labradores. El virrey no ha perdido la esperanza de volver algún día a la nativa tierra con su esposa, de probar otra vez la miel casera, la meloja, la carne de membrillo, de poner un beso en las mejillas de los padres y en la frente de la hermana...

La Fiesta de la Raza Para que esta respuesta cumplidamente a sus fines, es preciso que no sea tan solo la glorificación del pasado, si que también la esperanza en el porvenir. Con ánimo severo y levantado y con propósitos de verdadera reforma, al recordar lo que fuimos, tengamos la vista fija en lo que somos y hagamos votos para conseguir lo que debemos ser. Y esta idea salvadora puede convertirse fácilmente en hermosa realidad, si, olvidando amargos y constantes errores y deplorables rutinas, tenemos fe en los destinos de España; voluntad, para no desmayar en los anhelos de redención; patriotismo, para dejar nuestras aspiraciones en segundo término, anteponiendo el bien general; y culto ferviente a la moral y al cumplimiento del deber, bases de prosperidad de todo pueblo que huye de su ruina. Podrá decirse que esto es trabajo de ángeles; no, es simplemente labor continuada de ciudadanos honrados, conscientes de sus ineludibles obligaciones. Continuar por el camino que nos guía, es tanto como convertir la Fiesta de la Raza en ridícula caricatura y en triste sarcasmo, haciendo resaltar la cruel diferencia entre el maravilloso ayer y el infelicitoso presente; pero no nos dejemos dominar por el pesimismo, muerte de todo lo grande. Seamos optimistas y con nuestros esfuerzos unidos, veremos reproducidas antiguas glorias, aumentadas con los admirables adelantos de las conquistas modernas, hijas de la Paz y de la Ciencia.

EL 12 DE OCTUBRE

No hay un puñado de tierra sin una tumba española. (El Poeta popular). El teatro espléndido del drama histórico que iluminaron con vivos resplandores el crepúsculo del siglo XV y la aurora del XVI, re surge cada año al acercarse el día 12 de Octubre. La Fiesta de la Raza reúne espiritualmente en este día a todos los hombres de la gran familia ibérica a conmemorar glorias comunes, y a estrechar sus vínculos tradicionales, en el regazo de los recuerdos centenarios, que si por ley providencial se pueden, y es a veces indispensable romper vínculos políticos, no pueden romperse, ni se romperán jamás, los de la sangre, los de la fe, los de la lengua y los de las tradiciones y glorias. La primera senda abierta a la civilización en el seno de la virgen América fue el reguero de generosa sangre española; los herederos de los frutos del árbol regado con esta sangre son los americanos, los hispanicos nacidos en América, y, por consiguiente, los que en primer término están en el deber de admirar la memoria de los que la vertieron, y de vindicarla siempre con reconocimiento filial. España es la madre eternamente núbil; la América es la hija de esa madre. España, pues, la precioso en la gloria de la raza antes de evocarla a la vida. España es la descubridora, la conquistadora, la colonizadora. La fe, el genio y el valor habían dominado al mar misterioso arrancándole sus secretos, y allá fueron los hijos de España, como guiados de un instinto profético, para echar los cimientos de las nuevas ciudades, y con ellos, los de las

La tiranía de la Raza

No se puede pensar que un hombre nazca en tal o cual sitio porque sí, casualmente. No se mueve la hoja en el árbol sin permiso divina. Esta permisión ha de ser sabia, pues la divinidad es la absoluta inteligencia; más o menos comprensible a la minúscula nuestra, pero de la misma raíz. La inteligencia, que lo es sólo por ser existencia, al permitir, actúa. De donde la hoja en el árbol, que se mueve por permisión de Dios, se mueve por la actuación de su omnipotencia. Y esta actuación es sabia (connaturalmente). Con sabiduría misteriosa—misteriosa para nosotros que no sabemos nada de nada, pero que poseemos el destello divino de atisbarlo todo y presentirlo todo—con esa sabiduría misteriosa que rige la marcha de los astros y las vidas del universo; pero sabiduría absoluta también inenarrable. Por ella no se puede pensar que nazca el hombre en tal o cual sitio porque sí, sino por la deliberada voluntad y el consciente propósito de que desarrolle sus facultades anímicas—únicas perdurables y verdaderamente existentes—, en el lugar más propio para el perfeccionamiento a que ha de llevarle el fin, misterioso también, para que ha sido creado. Ese fin misterioso, único e infinito—o único por ser infinito—, es como lugar geométrico de todas las sendas que en el universo pueden trazarse. No hay modo de que un sendero, por tortuoso o intrincado que sea, deje de ir a él, sencillamente porque no hay otro sitio adonde ir. Pero la manera de ir sí varía; el camino puede ser recto, amplio, torcido, estrecho, en cuesta o en llanura... Y ese panorama geológico, zona material por donde cada camino se tiende, nos muestra la diversidad de las razas: cada una, surgida en un paraje, por la inescrutable voluntad de Dios, distinta a otra raza, lleva su camino apartado del de la otra, sólo Dios sabe por qué y para qué.







NUESTRO SERVICIO TELEGRAFICO

INFORMACION NACIONAL Y EXTRANJERA

(De la Agencia Prensa Asociada)

Cuestiones agrícolas

Iniciativa de unos labradores

Madrid, 4 15 25.—Dicen de Elche (Alicante), que ha sido acogida con simpatía la construcción del Pósito Agrícola, que permitirá la intensificación del cultivo en la sierra, favorecida con el riego de los canales de Levante.

La iniciativa se debe a la comunidad de labradores, que están recibiendo boletines de suscripción de todos los demás labradores propietarios de terrenos y cultivadores de la tierra.

Un ejemplo de lo que produce aquella tierra es que se sembraron de doce a quince tahallas de melones, produciendo una cosecha tan grande que se llegaron a vender a diez reales el quintal, con objeto de que no se perdieran.

Los labradores comercian con Argelia, Casablanca y Mogador.

También es abundantisima la cosecha de granadas.

Se cree que ante la riqueza de la tierra la industria de la alpargatera de Elche quedará muy mermada por falta de brazos, pues muchos de los que se dedicaban a esta industria se dedicarán ahora a la agricultura.

Se trata de suprimir el Ejército en Dinamarca

La suerte que correrá en las Cámaras ese proyecto del Gobierno

Copenhague.—El resultado de las elecciones parciales para el Landsting (Senado), a pesar de que ya ha sido favorable a las izquierdas, no ofrece al Gobierno una mayoría en la Alta Cámara.

Hecho el recuento de fuerzas, resulta que los conservadores cuentan con 45 diputados, o sea una mayoría de diez votos.

Como es sabido, el Gobierno ha propuesto a las elecciones la cuestión de la supresión del Ejército.

El Gabinete socialista cuenta con mayoría en la Cámara, como puede suponerse; pero no en el Senado. La Alta Cámara se niega a dejar pasar la ley de supresión del Ejército. Es posible, pues, que el Gobierno se vea obligado a consultar el asunto al cuerpo electoral.

Gana terreno la campaña a favor del desarme integral. Reemplazaría al Ejército un Cuerpo de Policía de reserva, que contaría 7.000 hombres y sería movilizable en veinticuatro horas.

La policía de las costas dispondría de algunos cruceros ligeros. En total, ese Cuerpo policiaco costaría unos 11 millones de coronas. El Estado procedería a vender los cuarteles y campos de maniobras, valorados en 200 millones de coronas. El Ejército sería liquidado en un plazo de tres a cuatro años.

De Cataluña

El general Lossada a Gibraltar

Madrid 4 20 25.—Comunican de Barcelona, que en el expreso de Madrid ha marchado para posesionarse de su nuevo destino en el Campo de Gibraltar, el general Lossada.

A la estación de Francia han salido a despedirle todo el elemento oficial y numerosos amigos.

Ha llamado la atención un nutrido grupo de sacerdotes, uno de los cuales se ha acercado al general Lossada y le ha dicho:

—Ya puede usted ver que no todo el clero de Barcelona piensa en catalanista.

Al partir el tren fué ovacionado, oyéndose un ¡viva España!

Contra las barracas sucias

Dicen de Barcelona, que esta mañana, una brigada municipal, acompañada de fuerzas de la Guardia civil, procedió a la destrucción de las barracas sucias y antihigiénicas, mandadas retirar en cumplimiento de reciente orden municipal.

La labor se llevó a cabo sin incidentes.

Protesta contra las obras del Metropolitano

Anuncian de Barcelona, que la noche pasada se promovió un escándalo más que regular en las ramblas.

El público protestó airadamente contra las obras que se realizan para la construcción del Metropolitano, porque interrumpen el tránsito.

También protestó la gente contra las obras de embalsamiento de la rambla de los Estudios, llegando a romper las cuerdas que impiden el paso en los puntos donde se está trabajando.

Una galerna en Tarragona

Comunican de Tarragona que una galerna sorprendió a tres parejas de las que se dedican a la pesca del bou.

Dos de ellas zozobraron frente al dique, pudiendo salvarse sus tripulantes.

Las barcas han sido remolcadas al astillero.

Auto de procesamiento

El Juzgado de la Lonja, de Barcelona, ha recibido del Tribunal Supremo la orden de detención, pudiendo conceder la libertad provisional bajo fianza de 5.000 pesetas, del exdiputado señor Company, por un artículo publicado en «El Diluvio» en Mayo de 1923.

Los pasaportes en la frontera hispano-francesa

Francia desea que dichos pasaportes también los suprima España

Burdeos.—En la gran reunión francoespañola de 3 de Agosto último, se elaboró y aprobó un extenso programa de reivindicación.

A la cabeza de ellas figuraba naturalmente, la supresión de los pasaportes y la vuelta a la situación de antes de la guerra. La sección francesa de la Unión de fronterizos se

ocupó seguidamente de la cuestión, encargando a su diputado M. Garat hacer la gestión oportuna cerca del ministro correspondiente. De los informes dados por el Gobierno francés, resulta que éste, que ha suprimido ya los pasaportes con diversos Estados, se alegraría de suprimirlos también con España.

La solución de este extremo que da, pues, exclusivamente en manos de España. Parece que este país necesita todavía algún tiempo antes de ir a la supresión de pasaportes; trata de reducir todo lo posible la emigración de sus obreros agrícolas e industriales, y, por otra parte, quiere vigilar estrechamente los manejos comunistas.

Sin embargo, se desearía llegar, por lo que se refiere a las poblaciones fronterizas, al procedimiento que incluso durante la guerra estuvo en práctica, consistente en la «carta» de vecindad, expedido, sin más requisitos, por el alcalde de la localidad en que residiera el interesado.

Varias noticias

La Cruz Roja en Sevilla

Madrid 4 16 25.—Anuncian de Sevilla que en la casa palacio de la Capitanía general, y presidida por Su Alteza Real la Infanta doña Luisa, se ha reunido ayer mañana la Junta provincial de señoras de la Cruz Roja.

En dicha reunión se dió cuenta de la memoria que contiene los servicios prestados hasta el día por tan humanitaria y patriótica institución, de los trabajos que actualmente se practican con motivo de la próxima celebración del Congreso Médico, y se cambió impresiones en relación con la necesidad de organizar algunos espectáculos, que contribuyan a la recaudación de los fondos precisos para el sostenimiento del Dispensario de Sevilla.

Como se resuelve el problema de la vivienda

Comunican de Huelva, que una mujer llamada Sebastiana Fortunato, que habitaba en una casa de la carre-

tera del Matadero, fué desahuciada de la misma y se encontró con los muebles en la calle.

Entonces, la Sebastiana resolvió rápidamente el problema, violentando la cerradura de la casa que habitaba José Gutiérrez García, metiéndose en ella con sus muebles, por lo cual José la ha denunciado al Juzgado.

Acuerdos de los maestros nacionales

Participan de El Ferrol, que la Asociación de maestros nacionales se ha reunido, acordando pedir se cumpla lo ordenado en el Estatuto referente a la obligación que tienen los Ayuntamientos de facilitar locales que reúnan las debidas condiciones.

También se tomó el acuerdo de adherirse al homenaje al marqués de Estella, que se ha de celebrar a su regreso de Africa.

Caciques desterrados

De Zaragoza comunican, que habiendo denunciado el delegado gubernativo de Ejea que en el pueblo de Castejón de Valdejasa había dos caciques que hacían público alarde de que para ellos no había más ley ni justicia que su capricho y voluntad; que hablaban mal del Directorio y de su obra de saneamiento, y tratando de perturbar los ánimos, ha dispuesto el gobernador civil, Sr Semprún, que sean desterrados a Pamplona, para donde han salido ya.

Hablando de este asunto con los periodistas, el gobernador de Zaragoza ha dicho que está dispuesto a no tolerar que nadie perturbe la paz de los pueblos y a acabar con esa verdadera lastra social que se llama caciquismo y que sólo cuando se extirpe será un hecho la enhalada reconstrucción de España.

Entre los informes que de esos caciques de Castejón tiene el señor Semprún, figuran algunos como el haber echado del pueblo violentamente a un médico y un maestro.

HIDROLITINES Dr. GRAU

Incomparable agua de mesa. A todo comprador de tres cajas se le regala un lindo vaso de cristal.

Diversas noticias del Extranjero

Un milagro en Lourdes

Lourdes.—La Oficina de la comprobación médica de Lourdes ha registrado, después de minucioso examen, la curación milagrosa de una religiosa que había ido a Lourdes aisladamente, sin formar parte de ninguna peregrinación.

Dicha religiosa pertenece a las franciscanas de Montpezart y se hallaba enferma de tuberculosis pulmonar y vertebral.

La curación se efectuó al penetrar en la piscina.

Los últimos combates entre indostánicos y musulmanes

Simla (India).—En la Asamblea legislativa se ha declarado oficialmente que durante los recientes combates habidos entre indostánicos y musulmanes, resultaron muertos 20 indostánicos, y heridos otros 86, teniendo los musulmanes 11 muertos y 25 heridos. En estos encuentros resultaron heridos, además, seis agentes de Policía.

Desmintiendo infundios

Roma.—«L'Observatore Romano» ha publicado un suelto diciendo que carecen en absoluto de fundamento las noticias recogidas por algunos periódicos según las cuales Francia había acordado la retirada del embaajador de aquella nación cerca de la Santa Sede.

La noticia, dice, es completamente falsa.

También desmiente el citado periódico que un enviado especial del Papa haya visitado la Alsacia para solicitar a los alsacianos contra el Gobierno francés por su pretensión de imponer leyes laicistas en aquel territorio.

El record de lentitud

París.—El «Eco de París» dice que ha batido el record de la lentitud en los vuelos en aeroplano el comandante Lesprieur, que voló sobre el lago Ametá a una velocidad de 50 kilómetros por hora.

Cap Polonio. El hermoso trasatlántico alemán. de 22 000 toneladas, saldrá de este puerto el 22 DE OCTUBRE para Lisboa, Vigo, Bilbao, Boulogne s/m y Hamburgo.

VIGOR. ¿PUEDES CONSERVAR LA SALUD? Usad los trojes de purlo interior. Vigor. Dr. Robbery (PATENTE 59246)

Clínica de enfermedades de los ojos. DEL DR. R. MORALES RUIZ. Médico Oculista de las Facultades y Hospitales de París y Berlín.

La suprema razón de la mujer, la razón que persuade y triunfa, suele ser una sencilla y oportuna sonrisa. Convierta usted sus sonrisas en razones usando a diario la PASTA DENS.

Gran acontecimiento ¡¡Ojo veraneantes!! En Café LA ALEGRÍA ya se ha vuelto a abrir con su antiguo y acreditado sistema.

Aquí tiene el único remedio para ese decaimiento que la agobia y le resta energía y voluntad para todo. El Jarabe HIPOFOSFITOS SALUD curará a usted del empobrecimiento de la sangre.

DEBILIDAD, NEURASTENIA, CONSUMCION, CLOROSIS, CONVALENCIA. ANEMIA. Deschiens la Hemoglobina. VINO y JARABE.

Cariño Maternal. LOS días que preceden a la llegada del bebé deben ser para la madre los más felices de su existencia. Desca un hijo? Estoy agradecida porque el Compuesto me hizo muy bien.

Existencia de material ferroviario a precios ventajosos. Dirijirse a JACOB AHLERS, Marina 31

